

Entrevista

Jaime Hagel:

"Cuando Yo Escribo ¡Todo Está Permitido!"

por Beatriz Berger

Profesor de Literatura de la Universidad Católica y dotado con una extraordinaria sensibilidad para recordar, Jaime Hagel (casado desde hace 23 años, dos hijos), autor de «Con la lengua afuera» y «A Quemarropa», publicó su quinto libro de cuentos, «El amor de Noemí», donde saca a luz los fantasmas y obsesiones que lo acechan.

SORPRENDE Jaime Hagel. Se prende este hombre formal y disciplinado que, a través de su literatura —preferiblemente una novela o un ensayo— se permite ver y plasmando con fuerza, ironía y humor negro, la parte oscura de la vida. Allí, sin trabas, todo pue de ocurrir. Algunas veces, incluso lo prohibido. Y Hagel, en su afán de desmitificar lo insoportable no trepida en desvalíos en su mayor arma: el lenguaje, empollado de violencia y desenfado en esos relatos donde casi nadie saca una relación sexual demasiado y brutal.

Y Hagel continúa sorprendiendo cuando, a los sesenta años, niente que el nudo esté pataleando y vivo en el y desdichismo, por otra parte, a un hombre creyente que no le gusta hablar de religión porque se parece que es algo "muy anticuado".

"Estos cuentos han sido escritos a través de mí"

—Curiosa que una persona tan formal en la vida convierta en surrealista en una literatura primitiva, con una fuerte dosis de sexo.

—A mí también me llama la atención. Incluso yo creo, no es por inventarme el tarro ni mucho menos, de que todos estos cuentos y mi novela han sido escritos a través de mí.

—¿En qué medida?

—Yo, al creer en la inspiración. De algún modo, uno escribe como en trance y pierde el control del discurso. Poco a poco los personajes te impulsan a decir cosas que uno no pensaba colocar en su boca, tienen ellos la iniciativa y el acontecer se va por otro lado. No se puede negar el aspecto de la creatividad en la entrevista, en la creación literaria. Una especie de tener muchas intenciones, y muy buenas a veces, pero nunca termina escribiendo el cuento o la novela que desearía escribir.

—¿Y estos cuentos se acercan a lo que habría deseado relatar?

—Sí, un poco más que los anteriores, en el sentido de que la mayoría de los protagonistas son gente buena: son débiles, pero no rufianes. Como dijo André Gide, las buenas intenciones no son en general una virtud literaria. Yo no soy fiel a mis obsesiones, a mis fantasmas y me dejó llevar por ellos. Seguro mi opinión, en ese sentido que más me resultan.

—¿Por qué no te quedaste en el cuento?

—Me considero una persona donde hay un fuerte elemento más bien irracio-



Jaime Hagel: "No me gustan las cosas con sabor a rosilla, colorante vegetal y azúcar flor"



ser uno mismo, hacer brechas lo que se tiene adentro y no adoptar esas personalidades postizas, impuestas por los medios masivos. En toda creación participa el deseo de la libertad. Tengo la impresión de creer que no existe. Entonces ahí están los escritores para recordar en forma muy vivida lo que el demoníaco sí existe y está presente en la tierra.

"Miisión del mundo no es la oficialeca"

—Y a estas alturas ¿ha logrado ser usted mismo?

—(Valeante.) En algún momento sí, fui un parásito, viví dentro de mí mismo, sin hacer nada, sin preparar clase, sin leer, sin estudiar, donde realmente me acostumbré contemplando la naturaleza. En cambio, hoy en día, si me pongo a pensar, lo contrario, no podrás estar aquí. Me encuentro en la cárcel o quizás donde.

—Con relación al lenguaje brutal que utilizas, ¿no crees que, a raíz, llega a ser vomitivo?

—Es brutal, porque no es una visión oficial, sino carnavalésca, popular del mundo. Los que han vivido la carne, el rey es el monarca y el mendigo es el rey. Cuando yo escribo todo está permitido. Tampoco ando buscando lo prohibido. Y me lajo y escribo con esta visión un tanto provocativa del mundo.

—¿Y no has pensado que esa "libertad", en algunas medida, ha echado a perder su literatura?

—(Riendo.) (Uf!) Estaría echada a perder toda la literatura. Desde la novela picarésca con Rabelais, que me gana a gran distancia, y al que hablar de El ingenioso hidalgo don Quijote de la Mancha el protagonista es un travesti que vive en un prostíbulo...

—Valiente, respecto a su obra anterior, habla de "contaminación genital del pensamiento" y "vulgaridad de explícitos". ¿Cree que esa contaminación subiste?

—(Tartamudeando.) Continúa en un grado menor, pero yo no la llamaría contaminación, sino más bien una libertad oficial, de acuerdo a ciertas reglas. En cambio, mi visión del mundo no es la oficialista. Y, por supuesto, muchas de esas cosas tienen que ver con la sexualidad. E incluye, a ratos, me molestas también a mí.

—Pienso que las represiones fijan un modo de actuar?

—Claro están creando un vasto mundo de personas encorvadas. En ese sentido las considero muy importantes: están llevando al hombre a lo inauténtico, a disimular que la parte oscura no existe. Esto es lo que pasa con las personas que se hacen falsas y mostrar realmente la otra faz.

—Sin embargo, en sus relatos también figura la risa.

—(Riendo.) En estos últimos cuentos aparece en forma bien incipiente y, con mucho más fuerza, en los que estoy escribiendo ahora. Allí, aun en el peor de los momentos, uno encuentra una risa de tristeza, una risa que dice lo que dicen y hacen sus personajes.

—Cree que su libro es constructivo?

—Sí, porque muestra esa otra faz del ser humano, a veces terrorífica o espantosa, pero que es la otra cara. La otra cara de la literatura se pueden presentar esas narrativas para llegar a conocer al hombre.

—Usted habla de la inauténticidad.

—Claro, porque el hombre es así, es un animal que necesita el parque, la oportunidad de vivir; viéndose de otra manera o asistiendo a unas fiestas donde todos estanjan como se divierten. Hay que

—Y no estima que mostrando la mejor cara sería más positivo?

—Sí, porque muestra esa otra faz del ser humano, a veces terrorífica o espantosa, pero que es la otra cara. La otra cara

—¿Qué cosa?

—La otra cara que muestra que el hombre es débil, vulnerable, maravillo que realmente no cree que exista. El ser humano no es así. Pintar el rostro yo creo que es falsificar la vida y eso si que puede llevar por malos caminos.

"Cuando yo escribo, todo está permitido! [artículo] Beatriz Berger.

Libros y documentos

AUTORÍA

Hagel Echeñique, Jaime, 1933-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Cuando yo escribo, todo está permitido! [artículo] Beatriz Berger. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)